

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 18 DE MAYO DE 1906

NÚMERO 1176

## VENDO á precio de costo:

ABONO CONCENTRADO PARA CAFÉ DE ALBERS  
MARCA M. K. N. LA MÁS AFAMADA  
QUE HA VENIDO AL PAÍS; CONTIENE:

26 ojo de Acido Fosfórico (del que el 21½ ojo es soluble en el agua)  
5 ojo de Nitrógeno.  
24 ojo de Potasa  
Total de alimentos para las plantas 55 ojo.

Marzo 29. 1m. alt.

M. KOBERG.

## AL-COMERCIO

Suplicamos á los señores comerciantes que hacen uso de nuestras guías para sus despachos á Santo Domingo, se sirvan no omitir en ellas dos datos indispensables para que las mercaderías sigan prontamente su destino; á saber: el nombre del remitente y el nombre del destinatario.

A la vez, hacemos saber al comercio y á las personas de aquí que despachan por nuestro medio, que las cuentas de gastos tienen que ser pagadas en esta Oficina principal, por los remitentes. Los destinatarios, que viven diseminados en toda la República, ó rehúsan pagar ó no pagan con la puntualidad debida, servicios y adelantos que exigimos, sin excepción, sean cubiertos AL CONTADO.—San José, 7 de mayo de 1906—1 mes. alt.

FELIPE J. ALVARADO & C<sup>a</sup>

## GRAN FABRICA DE MUEBLES ELECTRICAS

—DE—

## Jorge Morales Bejarano

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela, y del público en general, que estando totalmente reorganizada mi fábrica de muebles ofrezco cumplimiento estricto en los encargos; oficina técnica para planos y presupuestos; catálogos de todos los países y en todos los estilos, muestrarios de damacos y mármoles y gran existencia de espejos biselados á solicitud.

Agencia y representación de varias casas europeas y americanas.

1 m alt - Mayo 13.

## ATENCIÓN!!

Por no poder atenderla personalmente, se desea vender la finca que perteneció á don Jesús Pinto, situada en Santa Gertrudis de Grecia. Consta como de 60 manzanas, entre café, caña y potrero. Tiene casa de habitación, beneficio de café, un magnífico trapiche de hierro y una centrífuga, completamente nueva; todo movido por fuerza hidráulica.

Dará informes, LUIS C. ESCALANTE. 1 m alt Mayo 3

## OPORTUNIDAD!!

Vendo en condiciones muy liberales ó cambio por una casa situada en la capital ó una finca en las cercanías de San José, mi finca en Pacaca, cantón de Mora, á 400 varas de la iglesia. Dicha finca consta de 8 á 10 manzanas de café en buen estado, potrero 15 á 18 manzanas, caña de azúcar nueva, seis manzanas; terreno para maíz y frijoles, 30 manzanas, sembradas actualmente de maíz. Estos terrenos están alquilados á razón de 10, cajuelas de maíz y 5 de frijoles por manzana. Dos manzanas de yuca, y el resto de montes exhuberantes, leñas y buenas aguas. Contiene una buena y nueva casa, construida en este verano, de madera y zinc, 12 varas de frente por 20 de fondo, un corredor al frente y otro en la parte de atrás, y 8 piezas de habitación.

Una casa para mandador de 16 por 8. Un gale-

rón de trapiche de 22 por 16, techado de zinc nuevo. Un trapiche Pearl n.º 1, horizontal, en perfecto estado. Dos paltas Rabone, las más grandes, en perfecto estado y todos los accesorios para las molienas.

Una bodega de 5 por 3, conteniendo una máquina nueva de desgranar maíz, juegos de llantas, de palas, picos, zachos, macanas, fierros de carpintería, hachas, sarandas, pilones y demás herramientas para la agricultura. Un buen rancho con cinco carretas, todas de hierro y nuevas, con sus aperos correspondientes; 6 yuntas de bueyes, 4 bestias, 2 vacas con cría y entrojadas para el uso del trapiche unas 250 carretadas de leña. Admito proposiciones. Entendense con el señor don Federico Tristán en San José ó conmigo en mi finca.—RIC. C. BREALEY. Mayo 3. 10 v. alt.

## PROPIEDADES

En buenas condiciones para el comprador, se venden las siguientes propiedades:

Una casa espaciosa, situada cincuenta varas al Sur del Teatro Nacional.

Un lote para edificar, en buen punto del barrio de la Soledad.

Dos lotes en el barrio Richmond, cercanos á la Sabana y á la línea del tranvía.

Una casa grande, con solar muy amplio, situada en el Paso de la Vaca, ciento cincuenta varas al Norte del Mercado.

Para más informes, diríjase á la oficina del Lic. don Ernesto Martín. San José, 10 de mayo de 1906. 15 v. alt.

## EL BANCO DE COSTA RICA

VENDE en las inmediaciones de San José (barrio de La Puebla y Mata Redanda), una finca que se describe así: Terreno cultivado de café y el resto ocupado por un beneficio de café, compuesto de un patio enlosado, dos corredores de media agua, trilla y retrilla. Medida de todo el terreno: 52 áreas.—Se reciben propuestas en el Banco de Costa Rica.—El Directo, G. ORTUÑO: Marzo 21.

## EL SIN RIVAL

El jefe chief de cocina Carlos Frey á cuyo cargo estaba la del Palace Hotel, abrió el domingo 22 del corriente el hotel de la Arena, frente al Parque de Morazán. Tendrá servicio especial para banquetes á domicilio tanto en la capital como en provincias. Se habla inglés, francés y alemán. El servicio será esmerado y aseado. Abril 20. 1 m.

## EL NOTICIERO

ADMINISTRADOR

Eduardo Tobar

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica, Avenida 3a., Oeste.  
Teléfono n.º 26—Apartado 109

## Oficial

Instrucción Pública.—A la señorita Luisa Conde se le admite la renuncia del cargo de maestra de la escuela de párvulos número 3 de esta ciudad y se nombra en su lugar á la señorita Ester Madrigal.

—La señorita María F. órez pasa á la dirección de la escuela de niñas de A'ajuelita y doña Rafaela v de Castro á la de las Pavas de este cantón y la señorita Aquilina Retana al de 2ª maestra de ese lugar.

—Se hacen varios nombramientos en el personal docente de las provincias de Pontareñas y Cartago.

—Que la señorita Anatolina Chaverri, directora de la escuela de niñas de Mercedes de Heredia, pase á prestar iguales servicios en San Miguel Sur de Santo Domingo, y que doña Esperanza de Pérez la sustituya en el puesto que deja vacante.

—Aceptar la renuncia presentada por don Florantico Lobo del cargo de director de la escuela Superior de Varones de Cartago y nombrar para que lo sustituya á don Eustasio Escobar.

—Se crea la plaza de bibliotecaria y archivera en el Colegio Superior de Señoritas y se nombra para servirla á doña Luisa Vollo de Galardo.

Gobernación.—En lugar de don Juan García se nombra á don Esteban Ramírez Jefe Político de San Isidro de Heredia.

—Jefe Político de San Rafael de Heredia se nombra á don Raimundo Chaverri en lugar de don Florencio Garita.

Policia.—A don Juan Alvarado Mata se le nombra Agente de Policia de Talis, cantón de Turrisiba.

—Se nombra á don Pedro Contreras, Secretario de la Agencia Principal de Policia de Santo Domingo de San Mateo.

Hacienda.—En lugar de don Pío Acuña y don Juan de Dios Monje se nombra 1º y 2º jefes del resguardo del centro á los señores don Eduardo Rodríguez y don Patrocinio Soto Guzmán.

## Correspondencia italiana

(Especial para EL NOTICIERO)

Mián, 12 4 06.—Por la afinidad de raza, por la hermandad de lengua, puesto que tanto la lengua castellana como la italiana son hijas de una misma madre, la lengua latina; por la ninguna diversidad de costumbres, de gustos, y, puede decirse también, de ideales, los pueblos de la América Latina y los de nuestra vieja madre Italia deben entenderse, deben hablarse aquel lenguaje del sentimiento, lenguaje que sólo se comprende en el seno de la familia, deben unirse en fraternal y estrecho abrazo, dejando aparte divergencias políticas ó otras de mólmo interés para tomar sólo en consideración el interés de familia, el interés de raza. Nunca como en la época actual, en la que ha tomado carta de naturaleza la brutal frase del gran canciller de hierro del Imperio Germánico "La force prime le droit", se ha hecho sentir la perentoria necesidad de contestar á aquel credo de la fuerza bruta con la célebre frase del cónsul romano "La unión hace la fuerza". Y es á esta sola condición que la raza latina subsistirá; es uniéndose social y políticamente, comercial é industrialmente que podrá evitar la catástrofe final, su absorción por las razas del Norte, ya sean de Europa, ya sean de América. Razas que no se paran ante dificultades de sentimentalismo, para quienes el sentimiento no significa nada ó bien poca cosa y para las cuales, por el contrario, el interés es la única ley, el único móvil, el sólo fin de la vida.

Quién tiene razón? Quién está en lo cierto? No pretendamos ponerlo en claro: lo único que puede decirse es que ellos son como son y que nosotros somos completamente diversos! Y no hay que pretender que esto sea cuestión de ambiente, de educación. No! Todas estas son palabras huecas. Tomen ustedes un latino cualquiera y pónganlo ante una obra maestra de arte. Ya puede tener intereses pendientes, negocios perentorios, allí se estará hasta que su sentimiento artístico haya plenamente gustado las emocionantes sensaciones que la obra despierta en su alma. El arte, el sentimiento ante todo!

No pretendo decir con esto que nuestra raza sea tan idealista que desentende por completo la materialidad de la vida, que ponga en olvido el bien, la prosperidad y la independencia que

engendra el trabajo. No; lejos de mí semeja te idea. Sólo quiero decir que en nosotros hasta las relaciones de interés están siempre marcadas con un sello de gentileza que las hace más fáciles, que les quita aquella aspereza que se observa entre dos personas que se buscan mutuamente, el uno una mercancía y el otro el dinero. Digo que en el fondo y en la forma de cualquiera operación comercial sabemos poner arte y sentimiento y que, en no raras ocasiones éstas tienen por epílogo una acción benéfica por lo cual un buen número de familias han visto abuyentada del umbral de su casa la escañalida fantasma de la miseria.—(Continuará).

## Cartas Rezagadas

Señoras: Luisa Hernández, Carmela Echeverría, Ernestina Díaz, Guadalupe Fallas, Aurelia González, Juana J. de Vazquez, Aurelia Durán, Rosa F. de Bonilla, Cristina Martínez de Calderón, Isabel Alvarado, Josefina Arias, Cañilla Rojas, Magdalena Castro, Josefa de García, Natalia Ramírez G., María Escalante, Teresa Rucavado, Luisa Aguilar, Cecilia Álvarez, María López, Margarita de Castro, Rafaela Cambrotero, Luz Navarro, Eloísa Hernández, Carmen Alfaro, Josefa Sánchez, Melchora de Rodríguez, Juana Rodríguez, María de Mora, Edelia Fernández, María Arrieta.

Señores: José María Carvajal, Donato Leoni, J. Ouch, Carlos Olivero, Camilo Echeverría L., Manuel de la Cruz Molina, Cérvelo Arias, Marcelino Locilla, Pedro Quirós, Juan Cantillo M., Juan Rizzatti, José Solano, Luis Araya Ulloa, Trinidad Bastillo, Alfredo Hogg Manrique, Julio Machado, Abdón Abarca Gómez, Presbítero Pedro Saborío.

Edmundo Arias U., Mr. Drauba, Francisco Mario J., Pedro Durini, H. Peyrouter, Luis Henríquez, Fagnuson Noguera y C.º José V. Ferrer, Víctor M. Baidonano, Manuel Arias, Andrés Arguedas, Bernardino Solís R., José Manda Kocit, Francisco Quesada.

Postales.—Mónica Bolaños de S., Esperanza Flor, J. Galday, Flory Zeledón, José Castu, Joseph Duell, Hugo Luhmann, señores Durini, Juan M. Nicol, Arturo Brenes.

Multudas.—Demencio Angelino, E. M. Hunter, José Antonio García, J. M. Villalobos, Theo Mc Leary, Moi Maurici, Eureka Comisary.

Certificados.—Doroteo S. v. de Sánchez, Santiago García S., Orlando C. Rivera.—San José, 14 de mayo de 1906.

## Noches del Circo

Cada día es mayor el favor que nuestro público dispensa á la magnífica compañía ecuestre y de variedades capitaneada por el conocido empresario Antonio Pabillonas.

En las últimas noches los llenos se han conchado por funciones, y no podía ser de otro modo dado el mérito de los artistas que la compañía forman.

Las patinadoras, dos hermosísimas niñas de abundosa y rubia cabellera, ojos azules como azul es el cielo en nuestros bellos días de verano, formas correctas á juzgar por lo poco que deja ver la corta falda que en la pista visten, desesperación—la falda—de viejos, jóvenes y algunos más que se hallan "en el justo medio" de la edad que le es dado vivir al hombre en el planeta á que hemos sido destinados, ruedan sobre el tablado en carrera vertiginosa en línea recta, describiendo curvas—tan perfectas como perfectas deben ser las líneas de sus esbeltos cuerpos—bailan lo al compás que les tocan, y tocando sobre la marcha el pasodoble de Boccaccio en flamantes violines. Ambas son un prodigio de belleza, gracia y habilidad sobre el tablado en que patinan, las noches que en el programa figuran.

El maitabarista posee una habilidad prodigiosa y cada vez oye mayor número de ruidosos aplausos por la rapidez y limpieza con que ejecuta sus numerosas y difíciles trabajos.

Hay tres número de sensación que ponen en tensión los nervios de la persona mejor equilibrada y viceversa: el descendimiento por un plano inclinado, terminado en una curva y salto de un tablado á otro, salvando una distancia de cinco varas, por una bicicleta montada por un hombre; descendimiento al fondo de un tanque lleno de agua por un hombre q' maldito lo que debe importarle la vida cuando se tira de ochenta pies de altura, y la escena de los cuchillos por un matrimonio que, dado el peligro de la "suerte," debe vivir muy bien avenido, porque de lo contrario es muy fácil se tuerza un cuchillo.

En cuanto á los demás artistas ya en otra ocasión me ocupé de ellos.

ARMANDO CARDENAL.

## Postal de Poás

Los siguientes son los datos estadísticos de los últimos meses:

—La oficina postal recibió 358 piezas y despachó 260.

—Se destrozaron para el consumo público 21 reses vacunas y 12 cerdos.

—Fueron penados por la policía por faltas varias 5 individuos.

—La misma autoridad recogió y condujo al lugar correspondiente, 2 animales por vagar en las calles de la población.

—Hubo 5 defunciones, 14 nacimientos y 4 matrimonios.

—La oficina telegráfica recibió 75 despachos y tramitó 65.

—Se calcula que los productores elaboraron próximamente seis mil atados de dulce en este cantón, los que vendidos a 23 colones el ciento, dieron un producto de ₡ 1,380.

Se nota ya la escasez de caña, pues aunque las plantaciones de esa planta son inmensas y abundantes, la mayor parte del fruto no está en buena sazón para su cosecha. De esto se deduce que la elaboración del dulce aquí será muy pequeña en el presente invierno, lo cual hará subir el precio del artículo ó si lo elaboran con caña tierna tendrá que valer menos el que llegue de esta plaza.—Carelimapu.

## De Esparta

Mayo 15. Valioso obsequio.—Ayer recibí la iglesia dos hermosos floreros de color azul, los cuales mandó de la China, Juanito, comerciante de esta plaza, quien anda en viaje de recreo por su patria natal.

Pobres escuelas.—Esto se dice cada momento por las personas que están al tanto de cómo andan éstas. El personal está incompleto; los alumnos y las alumnas no tienen útiles, ni hay quien se interese por ellas.

Mercado.—Los trabajos de esta obra se suspendieron: unos opican porque faltan fondos; otros que por escasez de brazos, y algunos lo atribuyen á otras causas que la prudencia me aconseja dejar en carterá.

Cementerio.—Mucho aseo y compostura se nota en este recinto sagrado. Se comprende que las personas encargadas de su cuidado y limpieza, se afanan en cumplir bien con su obligación.

Moralidad.—Insuditos son los esfuerzos que hace nuestro cura en pro de la moralidad. Mucho ha hecho, pero mucho más conseguirá si las demás autoridades lo ayudan en tan hermosa labor.

Hotel.—Muy importantes son las mejoras que doña Amelia v. de Alvarado ha hecho á su establecimiento, para proporcionar comodidades á los pasajeros.—Corresponsal.

## EL NOTICIERO

SAN JOSÉ, MAYO 18 DE 1906

### El actual Congreso

Ha rendido su tributo, amplio, largo y liberal, á la diosa política, culto en el cual se adoran muchas veces ídolos falsos.

Durante los últimos días, en las sesiones de nuestra Cámara, han resonado voces de protesta, analizando el pasado y el presente, la lucha electoral que tan hondamente agita al país, la situación inoperada y por todos sentidos de la suspensión de las garantías y la disposición y propósitos del actual gobierno respecto á tal estado de cosas. Se ha hecho política y aún política, que es la degeneración de lo primero, un empuje necesario, el reducir la ciencia de legislar á pleito de comadres.

La oposición, que no está unida por el lazo de una sola doctrina y de cuyas fuerzas y de cuyo valor se podrá juzgar cuando se aborden los problemas que afectan seriamente á la marcha del país y no hoy que en la Cámara se ha empeñado una lucha de escaramuzas y tiros, tiene allí sus autorizados voceros. Ella ha salido á la palestra en los primeros momentos, en pro de los derechos según ella lesionados.

Es natural que en los debates políticos, cuando aun se halla vivo el eco de los acontecimientos pasados, su papel haya sido simpático, altamente simpático, por el ideal y los impulsos de la más amplia libertad que la guían. Ella sólo tiene delante de la vista la teoría de las doctrinas más perfectas, la sed de bienestar político y social que tan hondamente aguija hoy el corazón del individuo y de la sociedad; y lucha contra las trabas que la administración pública pueda oponer contra ese desiderátum, sin parar mientes en que en la grosera realidad no se puede siempre esculpir lo que se ve como lo más perfecto y lo más acabado. No siempre lo más perfecto es lo mejor, ni es posible hacer un gobierno ó una administración conforme á las más elevadas teorías. Se ha hecho clásico, entre nosotros, aquello de "idealidades amables"; y quien contribuyó á difundir tal doctrina y hacerla sustancia espiritual, sembró buena simiente.

Pero actualmente discute la legislación un punto concreto de importancia: el restablecimiento de las garantías. El Congreso, por unanimidad, mayoría y minoría, aceptó la proposición y pasó ella á estudio de una comisión. Nos parece de lo más acertado el procedimiento. Todos, sin distinción de bandos ni de colores, desean el restablecimiento de las garantías. Lo probaron antes al dar sus votos. Un estado de violencia, una situación anormal, no puede desearse ni aprobarse, sino en virtud de motivos anormales y extraordinarios. Esto pensó la Cámara, y la disposición de ella, estamos seguros, influirá en el ánimo del Ejecutivo, para declarar á los ciudadanos en el goce de todas sus libertades.

La pasada lucha, desgraciadamente, fué muy honda, llegó hasta las últimas raíces de nuestro pueblo, dejando en él el amargor del combate. Mas es de esperar que ello termine y no se inicie la pernicioso labor de ahondar diferencias y cultivar rencores, hoy que Costa Rica y su administración pública, tienen delante los problemas más graves que jamás ha tenido que resolver. Hagamos todos y hágalo el gobierno del señor González Víquez, como lo ha prometido, que las pequenezas de la política y las pasajeras divisiones sembradas desaparezcán ante los magnos problemas que á todos afectan por igual, puesto que se rozan con el bienestar económico de todos.

No se nos olvide tampoco que estos tiempos son de juicio, de prudencia, de seriedad, para estos pequeños países centroamericanos, ante la amenaza de los avances del espíritu de abstracción del coloso norteamericano. Roosevelt ha pregonado en voz alta y clara la política

del "garrote grande" para aquellos pueblos de este continente que no quieran darse perfecta cuenta de que tienen una misión en la historia que cumplir. Nuestra proximidad con Panamá y el cada día más monstruoso incremento del capital americano, nos imponen especialmente el estricto deber patriótico de conducirnos con gran formalidad, si no queremos vernos envueltos en dificultades en que peligre hasta la nacionalidad. Aprendamos en Colombia; aprendamos hoy mismo en Panamá, amenazada de la intervención yanqui.

Hace bien, cumple con su deber la minoría, al bregar por las libertades públicas, á fin de que sea cuando menos acortado el término para la suspensión de garantías. Pero que aún en esto la guíen sentimientos altos, no el fanatismo por los ídolos falsos de la poliquería.

## Cablegramas

### GRAN BRETAÑA

Londres, 16.—El gobierno de Turquía ha cedido incondicionalmente en la cuestión de la frontera egipcia, ante la actitud adoptada por Gran Bretaña. En la Cámara de los Comunes manifestó sir Edward Grey que se recibió una nota satisfactoria de Turquía accediendo á las demandas y pidiendo se nombre una comisión turco egipcia que proceda á la delimitación de la frontera en la península del Sinaí.

Gran número de burgomaestres y consejeros municipales de las principales ciudades de Alemania se encuentran en Inglaterra dedicados al estudio de las instituciones municipales. En esta ciudad se les hizo un gran recibimiento. Esta tarde los obsequió con un banquete Lord Avebury, habiendo brindado en alemán por la salud del Kaiser y Kaiserin el ministro de la Guerra.

En el brindis dijo que las relaciones comerciales anglo alemanas son hoy mejores que nunca, y que Alemania es muy feliz al tener un emperador que posee el verdadero espíritu de los tiempos modernos. Terminó expresando la esperanza de que la amistad anglo alemana perdure para siempre. Contestó uno de los burgomaestres diciendo que Alemania apreciaría en todo lo que valen las palabras del ministro de la Guerra. Durante el banquete se recibió un telegrama del Rey Eduardo VII, invitándoles para que el próximo viernes pasen al castillo de Windsor, deseándoles que la estancia en Inglaterra les sea agradable y de utilidad.

### ESTADOS UNIDOS

New York, 16.—A la edad de 77 años ayer falleció en esta ciudad el súbdito alemán Carl Schurse, persona de relevantes cualidades y muy estimada en todos los círculos sociales. Entre otros cargos desempeñó los de ministro de España y del Interior, fué director de los periódicos Evening Post de New York y del Wustrie Post en San Louis, alcanzando el grado de general durante la guerra civil.

### RUSIA

Varsovia, 16.—Momentos después de haber hecho explosión la bomba que mató al ayudante del jefe de policía, un pelotón de soldados disparó sobre los autores matando á tres é hirviendo once individuos.

### AFRICA AUSTRAL

Darban, 15.—El cabecilla Jambata invadió el territorio de Natal. Se han librado varios combates con los zulúes. Se oye fuerte cañoneo en dirección de Krauzkop. Varias tribus del río Tugela, se preparan para sublevarse.

### ESPAÑA

Madrid, 16.—Dice La Epoca que la vacante del general Blanco será cubierta con Weyler.

El rey y Almodóvar del Ríu se ocupan del alojamiento de los príncipes que han llegado.

### RUSIA

Petersburgo, 16.—El borrador de la respuesta al discurso del trono se sometió hoy a la Duma por la comisión redactora. Comprende las siguientes de mandas: 1º, amnistía general; 2, abolición de la pena de muerte; 3, suspensión de la ley marcial y de todas las leyes excepcionales; 4, completa libertad civil; 5, abolición del consejo del imperio; 6, establecimiento de un ministerio responsable; 8, el derecho de interpelación; 9, expropiación forzosa de terrenos; 10, garantía de los derechos.

Cuando el presidente Muromtseff convocó á la cámara, todos los ministros del gabinete, á excepción del primero, se hallaban presentes. Antes de reunirse la Cámara, el gabinete había resuelto dar amnistía á todos los reos políticos, excepto en los casos de asesinato frustrado ó robo. Aunque la amnistía parcial pudiera quizás causar honda impresión el jueves, si el emperador hubiera señalado la reunión del parlamento con un acto de gracia, su efecto favorable ha sufrido considerablemente por el hecho de que ha sido obligatorio. La siguiente es la respuesta de la Duma al discurso del trono:

"Como V. M. ha tenido á bien, en el discurso que dirigió á los representantes del pueblo, de expresar su resolución de conservar las instituciones por las cuales el pueblo ha sido llamado para ejercer el poder legislativo asociado con la monarquía, el parlamento considera la promesa formal del monarca, como garantía de que la consolidación y desarrollo del orden y legislación, se hará de acuerdo con una base estrictamente constitucional. La cámara por su par-

te hará todo esfuerzo por perfeccionar el principio de la representación popular, y con este fin somete á la aprobación de S. M., un proyecto de ley relativo á dicha representación, redactado de acuerdo con la voluntad unánime expresada del pueblo. La súplica que S. M. dirija á su pueblo de trabajar por el bien, la patria encuentra entusiasta eco en los miembros del parlamento. El parlamento cree de su deber hacer notar que las condiciones bajo las cuales vive el país, hacen imposible la realización de la fructuosa obra de renovar los mejores poderes de la nación.

El país percibe que la llegada más saliente de nuestra vida nacional es el ambicioso poder de los empleados quienes hasta ahora no han hecho otra cosa que separar al emperador de su pueblo, y ha declarado unánimemente que la renovación de la vida pública sólo es posible bajo los principios de libertad, con la excepcional participación del pueblo en el poder legislativo así como el ejercicio de un control de delegación por medio de la autoridad ejecutiva. S. M. tuvo á bien anunciar en el manifiesto de 3 de octubre su firme resolución de edificar sobre aquellos principios, tomándolos como base para el mayor adelanto del país. Todo el pueblo ruso acogió con entusiasmo vuestro mensaje, pero los primeros días de libertad se oscurecieron por grandes aflicciones causadas por aquellos que aun hoy tratan de obstaculizar la aproximación del pueblo con su emperador, pisoteando los principios del manifiesto del 30 de octubre; por aquellos que cubren la tierra con sufrimientos, con ejecuciones sin formación de proceso, con fusilamientos, prisiones y levantamientos.

Las heridas causadas por ese modo de gobernar durante los últimos meses penetraron tan hondamente en el alma del pueblo, que la paz no es posible mientras el pueblo no esté seguro que han cesado por completo los actos de violencia que en la actualidad se cometen á la sombra de su nombre, mientras los ministros no sean responsables ante los representantes del pueblo, y no se cambie por completo el actual sistema de gobierno, pues solamente cuando los ministros son responsables ante la representación nacional, se arraiga en el pueblo la idea de que el emperador es irresponsable. Con sólo que un ministro goce de la confianza del gobierno, puede hacer posible la tranquilidad en las tareas parlamentarias. Para ello, ante todo, es necesario la abolición de las leyes excepcionales y el estado de sitio, porque bajo ellas se desarrolla la arbitrariedad y la irresponsabilidad de los empleados públicos. También se hace necesario adoptar el principio de responsabilidad administrativa á los representantes de la nación. A fin de que las tareas del parlamento sean fructíferas, es preciso adoptar el principio de que la representación nacional sea verdadera y popular, lo cual consiste en reconocer que la unión del monarca con el pueblo es la única fuente de poder, lo cual se consigue desbaratando la barrera que hoy existe entre los dos.

Además, no debe existir ningún ramo de la administración cerrado á la libre revisión de los representantes del pueblo asociados al monarca. Para el dominio de la obra legislativa que se encargue al parlamento, es de absoluta necesidad una ley precisa que asegure la inviolabilidad de persona, libertad de conciencia, expresión, prensa, asociación, reuniones y huelgas.

Mientras se deje á los tribunales la limitación de los derechos cívicos, el parlamento considera inadmisibles la pena de muerte como base de la sentencia judicial. Un cuidadoso examen de las necesidades de los aldeanos y de las medidas que piden será la primera tarea del parlamento. No cumpliría con su deber el parlamento si no confeccionara leyes para satisfacer estas necesidades, que deban satisfacer con el auxilio de los terrenos de la corona y monasterios y expropiación forzosa de terrenos pertenecientes á los debates. También considera necesario el establecimiento de una ley que garantice á los aldeanos el goce de derechos de igualdad que los libre de la opresión de las autoridades arbitrarias y de todo tutelaje.

Así mismo el parlamento considera que la satisfacción de las necesidades de los aldeanos no puede defuirse. El

primer paso que se dé en este camino será el reconocimiento de la libertad de organizarse, el derecho á adoptar determinaciones independientes para su elevación y bienestar material y moral. La educación popular es otra tarea de la que tiene que encargarse el parlamento. También cree necesario incluir en sus faenas que no puede postergarse la satisfacción de las demandas de las diversas naciones que forman el imperio; pero lo que más se necesita, como prueba de mutuo acuerdo, es completa amistad á los reos políticos.

## Congreso

### Constitucional

Sesión de mayo 17

(Presidencia del Sr. Tinoco)

Se abre la sesión á las 2 15 p. m.

Orden del día

Pasa á la comisión respectiva un proyecto de ley subvencionando las juntas de educación del Guanacaste. El proyecto fué presentado por los señores Bonilla y Mayorga Rivas.

—Se lee una comunicación del señor Ministro de Gobernación enviando la memoria del ramo. Se destina el día de hoy para darle lectura.

—Se aprueba el decreto de la Comisión Permanente sobre vacaciones á la Corte.

—Otro sobre el aumento de sueldo á los soldados; aumento de auxilio á la Municipalidad de Grecia, otorgando ₡ 18 000 á la de Cartago y un auxilio á la de Zapote y por el que se reconoce el goce de su sueldo al ingeniero Alberto González Ramírez.

—Pasa á tercer debate el proyecto de pensión á la señora Salvadora Retana v. de Marín.

—Se aprueba en tercer debate la donación que los hijos de don Francisco María Iglesias solicitan de lo que deben al Estado por concesión de tierras baldías en cambio de lo que el Estado quedó debiendo á aquel por sueldos durante el tiempo que cumplió una comisión financiera el Londres.

Juego de gallos.

Se pone en debate la proposición del señor Pinto para suspender los efectos del decreto por el que se autorizaba el juego de gallos. Se aprueba la admisión y por moción del autor del proyecto se le dispensa los tramites reglamentarios y se aprueba en primer debate.

Se señala para el segundo el lunes próximo.

Como el proyecto de decreto dice que se devolverán á los que han rematado los juegos de gallos las sumas de dinero que han pagado, los señores Herrera Góche y Martin hicieron presente que dichas sumas son destinadas para las juntas de educación, las que no podrán tal vez efectuar la devolución, sobre lo que nada se decía en el proyecto. Se observó que en el tercer debate se tomaría en cuenta las indicaciones hechas.

Terminó la sesión á las 4 p. m.

## Comerciantes fugados

MAS DETALLES

Ampliando lo que en nuestra edición del miércoles dijimos acerca de la fuga de tres comerciantes, establecidos en esta plaza y cuya razón social giraba bajo el nombre de Múrolo Haos.

Estos individuos, como antes hemos dicho, llegaron al país en calidad de vendedores ambulantes, montando meses después un gran establecimiento de casimires, bajo el nombre de "Fabricas Unidas", y á juzgar por el variado é inmenso surtido de casimires que en el establecimiento almacenaban y el boato que los hermanos gastaban, inclusive su cariñoso é inseparable tío, (decimos inseparable porque, además de andar siempre juntos, en las tarjetas de felicitación, presentación y demás, se leía: Fulano Múrolo, Carmine Múrolo y su tío Improta.), todo el mundo los creyó capitalistas y nadie se echó á discurrir acerca de cómo tres individuos, que el día antes andaban de puerta en puerta ofreciendo cortes de trajes, á la mañana siguiente estaban en posesión de un gran establecimiento.

De simples buhoneros, en un abrir y cerrar de ojos pasaron á importadores de casimires, aceites, latas de conserva y varias clases de golosinas.

Según datos que hemos podido recoger, los Múrolo y su tío Improta, deben

tener depósito en Guatemala. Hace unos tres meses llegaron a la Aduana Principal de esta ciudad, varios fardos conteniendo casimires a la consignación de dichos individuos, de los cuales despacharon algunos, a medida que los necesitaban, y el resto, ó sea la mayor parte, los reembarcaron para Guatemala, pretextando que habían llegado a Costa Rica equivocadamente.

Un agente comisionista de esta ciudad recogió ayer un fardo conteniendo casimires, que a los susodichos Múrolo Hnos., venía consignado.

Tenemos entendido que en los bancos y algunas casas de comercio de esta ciudad existen letras por valor de muchos miles de francos contra esos individuos y en el próximo vapor italiano debe llegarles una partida de casimires cuya mercancía quedará, como es natural, a la disposición del representante de la casa remitente.

Lo que adeudan al comercio de esta ciudad ascenderá a unos mil quinientos colones.

Ayer llegó de Heredia un súbdito italiano a reclamarles quinientos colones que les había prestado, producto de algunos años de trabajo en el modesto oficio de remendar zapatos.

Por lo que se ve los individuos que nos ocupan son pájaros de cuenta que han logrado cometer una estafa en gran escala a casas francesas, italianas é inglesas.

La existencia con que cuenta el establecimiento que en esta ciudad poseían, y que dejaron al cuidado de un dependiente, alcanzarán a lo sumo a cuatrocientos colones, caso que de dos cajas que allí existen contengan mercaderías.

Procuraremos inquirir a cuánto monta la cantidad en descubierto para comunicarlo a nuestros abonados.

### El crimen del barrio de Amón

ENTREVISTA CON EL DOCTOR TOLEDO LÓPEZ

Opina que la muerte fué violenta

Sabíamos que el doctor Toledo López, reputado facultativo, había asistido a la autopsia del cadáver del estimable caballero que fué encontrado muerto en el río Torres, hecho rodeado de misterio hasta el presente. Con este motivo tuvimos con él ayer, a la una de la tarde, una corta entrevista para conocer su opinión. El doctor Toledo López tiene firme convicción de que la muerte del señor Alvarado fué violenta.

Hé aquí la conversación que con él cruzamos:

—Hemos sabido que estuvo Ud. presente en la autopsia del muerto encontrado en el río Torres.

—Efectivamente, estuve presente en la autopsia por recomendación de la familia del muerto. El cadáver permaneció muchas horas en el agua, según lo indicaba la maceración de la carne en la planta de los pies y de las manos.

—¿Y cuál es la opinión de Ud., doctor, respecto a la causa de la muerte?

—Fué—nos contestó, con acento de firme convicción,—la contusión que recibió sobre la sien izquierda. En el cráneo no mostraba fractura, lo que no es fácil por su forma esférica. Pero a causa del golpe en la sien, sufrió una conmoción, dado también el estado en que se encontraba, capaz de producirle la muerte. En efecto, mostraba un gran derrame sanguíneo sobre la meninge izquierda, precisamente del lado donde recibió el golpe. Ese derrame no se notaba en el lado contrario.

A consecuencia del golpe, el señor Alvarado, ó cayó desvanecido ó muerto ya al río.

En las vías respiratorias no mostraba ninguna lesión y dichos órganos los tenía en perfecto estado.

—Pero cuentan personas que vieron el cadáver, que tenía el estómago extraordinariamente abultado. ¿Cómo explica usted este fenómeno?

—Ese fenómeno es natural en los muertos, no por el agua, sino por los gases que se desarrollan después de cierto tiempo en un cadáver. Es el hecho que nosotros no le encontramos ni UNA SOLA GOTITA de agua en los pulmones. El fenómeno de la dilatación del vientre se llama timpanización. El señor Alvarado no aspiró hallándose ya dentro del agua, pues a la menor función

# The Royal Mail Steam Packet Company

(MALA REAL INGLESA)

## NUEVO SERVICIO ENTRE EUROPA, LIMÓN, NEW YORK Y VICEVERSA

Avisamos al público que los conocidos VAPORES CORREOS de esta línea tocarán nuevamente en Limón a partir del 6 de junio próximo, con el siguiente itinerario:

Salen de Southampton y Cherburgo para New York con escala en Barbaños, Trinidad, La Guayra, Savanilla, Colón, Limón y Kingston, regresando de New York para Europa con el mismo itinerario y haciendo el viaje entre Limón y New York y viceversa en siete días entre Limón y Europa y viceversa en veintidós días.

Este nuevo arreglo ofrece al viajero el mejor y más rápido servicio hasta ahora establecido, tanto por la rapidez como por el lujo y confort de sus vapores.

Dicho servicio queda establecido comenzando con el vapor "Atrato" que llegará a Limón el 6 de

junio y saldrá el mismo día para New York con escala en Kingston, y así sucesivamente seguirán tocando en Limón, con destino a New York los vapores "Trent", "Lagus", etc. etc. todos de más ó menos 5,500 toneladas.

En viaje de regreso a Europa saldrá el "Atrato" de New York el día 16 de junio y llegará a Limón el 24, saliendo el mismo día para Europa con el itinerario arriba mencionado.

Oportunamente se publicará la fecha de llegada y salida de los demás vapores.

Suplicamos a los exportadores que deseen enviar sus productos por esta línea, poner en las guías del ferrocarril "Por vapor Mala Real".

Para pormenores, dirigirse a los señores LYON HNGS & C<sup>o</sup>, Agentes Generales, ó en Limón a los señores FELIPE J. ALVARADO & C<sup>o</sup>, Sub-Agentes.

de esta naturaleza, se le hubiera encontrado agua.

Por lo que se ve, el doctor Toledo López, que asistió a la autopsia del cadáver, por encargo de la familia del muerto, y que por lo tanto debió poner en ello mucho cuidado y atención, abraza la convicción de que la muerte del señor Alvarado fué debida a la congestión cerebral causada por el golpe que recibió sobre la sien izquierda. ¿Cómo recibió ese golpe? Se lo causó él mismo ó se lo causaron otros? ¿Y cómo ó porqué se trepó sobre el bastión ó repecho del puente, por una parte tan incómoda como por la que cayó ó le arrojaron? ¿Pudo ocasionar se él mismo la contusión sobre la sien con un cuerpo duro y en lugar tan peligroso como la sien?

Todas estas preguntas son otras tantas incógnitas.

### POR TELEGRAFO

### Llegada de don Bernardo Soto

Limón 17.—(Recibido a las 9. a. m.) Llegó el licenciado don Bernardo Soto. Fué recibido por muchos de sus amigos. Lo acompañan al interior varias personas.—Corresponsal.

### Avisos del día

#### EL 15 DEL PRESENTE

De los Plataneros de San Isidro de San José, se han desaparecido varios objetos, y entre ellos una montura de señora, con dos picos, uno alto y otro bajo, y en este último lleva tres chapas de metal. Se dará una gratificación a quien la presente al policía de San Juan. DOMITILA JIMÉNEZ Mayo 18. 4 v.

### Aviso nuevo

#### BAZAR DE SAN JOSE

J. R. Mata.—Esquina del Parque Central. ESPECIALIDADES Muebles (grandes ocasiones) loza cristalera, cubiertos plateados, cocinas y sus útiles, alfombras, linoleum, cortinas, frazadas, sábanas y colchales; objetos para regalo, papel para entapizar, nuevos surtidos a precios sin competencia. Telas de última moda muy baratas, para trajes de señoras y niños; casimires ingleses, conservas de Rodol y otras acreditadas marcas; cerveza Budweiser, reconocida como una de las mejores del mundo; vinos de mesa, el Chateau Beaumont, el más acreditado y conocido por su pureza y procedencia, y ahora a un precio muy bajo, whisky escocés, John Dewar & Son, Cognac Federal, aceite de oliva fino, vinagre de vino, galletas selectas y puros legítimos de la Habana.

### Avisos anteriores

#### AVISO

Vendo una casa valorada en C\$ 18,000 ó la alquilo con 6 sin muebles, 35 varas al Este del establecimiento "El Águila de Oro". Agencia de Obreros de J. J. Mendoza, frente a la Gobernación. Mayo 11. alt. H. S. O.

#### SE VENDE

Teja de hierro usada. Entenderse con Enrique Wollenweber ó Santiago Fernández, en la oficina de Mr. Ford. 1-m ej. 3 días. Abril 26.

#### MAGNÍFICO NEGOCIO

Se desea vender una propiedad situada en el Paso de la Vaca, en cuatro mil colones. Está arrendada y produce cuarenta colones mensuales; atendida por uno mismo puede producir hasta setenta colones. Para más informes, dirigirse a R. P., apartado 235.

#### AVISO

Un azucarero y mecánico con 15 años de práctica y buenas referencias desea colocarse. Para informes, en esta empresa. Mayo 15. 8v.

#### AVISO

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo el señor don Pedro J. Aguilar.—San José, 17 de mayo de 1906.—JOSÉ ASTÚA AGUILAR. 10 v. alt.

Se vende un potrero situado a la par de la Pólvora y la máquina de rajar madera. 1 manzana y 3/4. Entenderse con Rosendo Fernández en San Sebastián. Mayo 15. 15 v.

## Curación radical DE LAS ALMORRANAS Ó HEMORROIDES

EXTERNAS Ó INTERNAS, SANGRIENTAS SIMPLES CRÓNICAS, INFARTO

Consejón de las venas y sus consecuencias



Las almorranas ó hemorroides, son ocasionadas por la congestión de las vías circulatorias ó venas abdominales. Ocasiona tumores dolorosos y frecuentes hemorragias ó flujos de sangre, algunas veces una destilación mucosa y picazón tormentosísima. Esa congestión ocasiona los tumores y estos se curan eficazmente con el verdadero remedio homeopático del doctor LOBB, para las almorranas, corrige la picazón la ardencia y la inflamación de las partes afectadas, las grietas ó fisuras, la ulceración y todos los padecimientos de las almorranas.—Precio UN colón.

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb para la sangre, es el mejor, el más inofensivo y eficaz que se conoce; imparte vitalidad y energía en el organismo, enriqueciendo los glóbulos sanguíneos; cura radicalmente la escrófula, las erupciones de la piel, la eczema, las manchas faciales, la aspereza del rostro y de las manos, los barros y todas las afecciones ocasionadas por la impureza ó debilidad de la sangre.—Precio 75 céntimos.

El verdadero remedio homeopático para la TOS cura positivamente la tos de los resfriados, la de la bronquitis, la de la edad avanzada; vivifica los pulmones y obra como un eficaz preparativo contra la tisis.—Precio 75 céntimos.

Pídase el manual del doctor Lobb, valiosísimo en el hogar, se envía a se proporciona gratis a solicitud.

Doctor H. W. Lobb, número 329, 15 th. Street, Philadelphia, Pa. U. S. A.

Atiendo confidencial y desinteresadamente toda consulta que se me haga por correspondencia. Agentes generales en Costa Rica, señores Hermann y Zeledón, Botica Francesa, San José. Depósito (en las principales farmacias y droguerías de la República y todo el mundo.

### CRONICA

Vistas para hoy Sala 1<sup>a</sup>—Francisco Alpizar contra Plácido Herrera, a las 1 p. m.

Sala 2<sup>a</sup>—Manuel Vargas Barrientos (abogado), ó la 1 p. m.

Lázaro Centeno Vallejos (perjurio), a las 2 p. m.

Casación—no hay.

#### Documentos defectuosos

Partido de San José—Abina Mora Fallas, Carlos Volio Tinoco, Andrés Porras Piedra.

Partido de Heredia.—Francisco Villalobos Valerio, Domingo Arias, Fernando Madrigal Bonilla, José María Zumbado Guzmán y Ernestina Bourey de la Croix, Francisco Villalobos Valerio, Heliodoro Varela Vargas (2).

Partido de Cartago.—Pia Vargas Hernández, Elena Portuquez, Martín Grandos Coto, Ramón y Ponciano Gallardo Navarro, Juan Zaccarias Vega.

Partido de Alajuela.—F. Orlich y Compañía, Vicente Araya Vargas, Federico Hopkins Saxton.

Telegramas resagados Francisco Ramírez, M. de González, María

Muñoz, Jesús Calvo, Rubén H. Fonseca, Vicente Acevedo, David Esquivel, Ester de Madero, Julia Murgo, John Siwt, José María Rodríguez, José Acosta.—San José, mayo 15 de 1906.

### Movimiento marítimo

Limón, mayo 12.—A las 3 y 15 de la tarde zarpó con destino a New Orleans el vapor noruego Ellis, capitán Hansen, 36 tripulantes y 1250 toneladas de registro. Pasajeros: M. Montejo, D. Mitchell Parker y señora.

Mayo 15.—Hoy a las 8 a. m. ancló procedente Colón el vapor alemán Schaumborn. Pasajeros 75 de 3<sup>a</sup>.

Mayo 16.—Hoy a las 2 p. m., zarpó para Colón el vapor alemán Schaumborn. Pasajeros: Herminia y Carlota Schizler, J. M. Merlau, A. Sikes, W. Falton, J. F. Calm, G. J. Stevens y G. E. Wilcox.

Mayo, 16.—Hoy a las 1 p. m., ancló procedente de Mobile el vapor noruego Harald.

Mayo 16.—Hoy a las 6 a. m. ancló procedente de Glasgow, el vapor inglés Barranca.—Sin pasajeros ni carga.

Mayo 14.—Hoy a las 11 a. m. ancló procedente de Mobile el vapor noruego Hispania.—Sin pasajeros ni carga.

—Hoy a las 12 m. ancló procedente de New Orleans, el vapor alemán Alps.—Sin pasajeros ni carga.

—Hoy a las 1 a. m. zarpó para Nueva York, vía Kinaton, el vapor alemán "Siberia". Pasajeros: Adina Simes y 3 niños, Katie Case y niño, señora Ma Donald, Celina F. de Brealey y 2 sirvientes, Betty Brealey, Pío Fernández, R. Barrantes, Esmeralda I. de Loria, Víctor M. Cubero, Fco. Herrera, Alicia Lindo, Adela Negro y 22 de cubierta.

Compañía de Zarzuela El señor Conssirat está gestionando la adquisición de nuestro primer coliseo, para traer la gran compañía de zarzuela de que es empresario, y que en la actualidad trabaja con gran éxito en Quito, capital de la república del Ecuador.

En el elenco figuran Carlota Millanes y Jaime Mathen, artistas ventajosamente conocidos de nuestro público, tres triples cómicas, dos barítonos, un bajo, cuatro comprimarios y numeroso cuerpo de coros de ambos sexos.

Los periódicos del Sur que recibimos se hacen lenguas en sus crónicas de espectáculos del mérito de tan buena compañía, la cual cuenta por triunfo cada representación.

Nosotros, amantes del arte y de toda diversión culta, esperamos que el señor Conssirat consiga lo que se propone.

En este caso estará entre nosotros dicha compañía, en la primera quincena del próximo junio.

Sensible Sor Francisca, hermana de la caridad, al servicio en el Hospicio de Huérfanos, falleció antier. Su nombre era María Bonilla. Paz a sus restos.

### Lance

No hay peor consejero que el hambre. Gustavo González, hondureño, chico que por sus hechuras todo el mundo lo tomaba por el símbolo de la cesantía hacía meses y algunos días que andaba por esos trigos preocupadísimo a causa de no tener ni un botón en los bolsillos de su virginal (ó impecable americana. Como quien no tiene plata, crédito ni familia carece de hogar se pasó de la noche de antier de claro en claro, y como la necesidad agnza el entendimiento se entretuvo en resolver un problema algebraico cuya incógnita resultó unas sillas.

Dicho y hecho. Cuando las rosadas tintas de la aurora se dibujaban por oriente el escuálido Gustavo tocaba en la puerta de la casa habitada por la única amiga que le quedaba por estos trigos. Le abrió, entró saludando, tomó una tacita de café y dió las gracias ofreciéndose a cuidar de un chiquillo mientras ella iba al mercado. Apenas la amiga doblaba la esquina Gustavo salía de la casa cargando con cuatro sillas que vendió en cinco pesos. Al verse dueño de cinco colones, loco de contento, se dirigió al centro de la población, entró en una cantina y en lugar de pedir guaro, que vale a cinco céntimos la copa y es lo que compete a toda persona pobre y sin destino, se dedicó a beber cognac con tal desenfreno que poco tiempo después sus bolsillos se encontraban en estado primitivo. Cargando con una monumental papalina salió a la calle en momentos que por allí transitaba su amiga, quien al verlo dió parte de lo ocurrido al policía. Fué conducido a un calabozo en donde en la actualidad medita sobre lo veleidoso que es la fortuna.

### Accidente

La niña Serafina Alpizar se encontraba ayer tarde jugando en el corredor interior de su casa en la calle 16 norte, cuando cayó un pedazo de la verja de un balcón y cayó la niña desde la altura de dos metros, fracturándose un brazo.

**Cervecería del LEON**  
**UN TRIUNFO MAS.** Con gusto comunico á mis clientes y favorecedores el siguiente análisis oficial: comunicado á usted que en conformidad con su nota fecha 7 de febrero próximo pasado se analizaron los frescos, siples y cervezas que envié y resultó que no contienen sustancias nocivas [f] Ercole Bertolini. ¡Apurar pues lo que es bueno, sabroso y barato!—**ENRIQUE MATA.** Calle de los Angeles, Cartago. 1 m. 18 de Abril

**Lo que dicen todos debe ser verdad.**



La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por Excelencia. Es la que recetan los médicos en sus familias y en su práctica para la ANEMIA y todas las enfermedades Extenuantes, para los Resfriados, Tosas, Tisis, Pulmonía, Bronquitis, Asma, Escrófula y en todos los desórdenes de la Sangre. Para probar sus grandes méritos y lo que hará por Vd. como lo ha hecho con los demás, puede conseguir **Gratis un Frasco Grande de Muestra** enviando su nombre y dirección a la **BOTICA FRANCESA, SAN JOSÉ.** DE CALLA DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Y está universalmente reconocido que para los niños débiles y raquíticos, madres nerviosas y exhaustas, y hombres delgados y pálidos no hay medicamento ó alimento que nutra, restaure, fortalezca y dé vigor al sistema como lo hace la

**CASA DE SALUD**  
 EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL  
**DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,**  
 Se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.—Se aplican, como anestesico, las inyecciones del ráquico, que hacen inútil el uso del éter ó el cloroformo. Oficina frente al Parque Central, lado Sur. De 7 á 9 a. m. y 12 á 3 p. m. Marzo 1º

**Santiago Millet A.**

RECTIFICA Y REPARA toda clase de instrumentos de OPTICA é INGENIERIA. Los instrumentos y trabajos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas 1 mes Abril 30

**"LA COMERCIAL"**

Gran Fábrica de Fideos **Uso Génova**

**DE BERTOLINI Y MONTEVERDE**

proveedores de la United Fruit Company y de los principales almacenes de San José, provincias y comarcas

—La única en la República montada en debida forma, en la que se observan las reglas higiénicas en todo; la única en que sus dueños son verdaderos conocedores del oficio — Sus productos compiten con los que llegan del exterior, pues para ello no se emplean sino materias primas superiores.—Acaba de recibir SEMOLA y AZAFRAN de España para la elaboración de los fideos.— Se despachan órdenes para todos los puntos del país

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª. Norte. 1º de Abril. 1 m

**AZUCAR**

Estoy encargado de vender las siguientes marcas de azúcar: El de JUAN VIÑAS de don Federico Tinoco. El de TACARES del doctor Eduardo J. Pinto. El de EL DESCANSO de don Luis D Tinoco.

Órdenes de 5 qq. tienen 2½ 0/0 de descuento. De 10 qq en adelante, 5 0/0 de descuento. **ARNOLDO LANG.** El depósito está situado en el antiguo local de los Alfaro. 1 m Mayo 3

**ARTIME & CO.**

Antigua casa española importadora, exportadora y de banca **CANNON STREET... LONDRES**

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de café, madera, y otros productos para venta en cualquierá de los mercados de Europa Entenderse en Puntarenas con la CIA. DE AGENCIAS DE COSTA RICA LIMITADA. Febrero 16

**Relojería Inglesa de Dent y Gallardo**

Hemos recibido un surtido muy variado de relojes **ROSKOFF.** Garantizamos todos nuestros trabajos. Casa de Alfaro, contiguo al doctor Friis. Mayo 4. 1m.

**LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY**

El servicio semanal entre Limón y Nueva Orleans, ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de primera á Nueva Orleans ..... \$ 50 oro americano  
 Pasaje de primera ida y vuelta á Nueva Orleans \$ 80 oro americano

Pasajeros para Nueva Orleans deben estar bajo la vigilancia del Representante de la Junta de Sanidad del Estado de Louisiana por 3 días en Limón antes de partir.

El servicio semanal entre Limón y Boston será provisto por los vapores tan bien conocidos, "San José", "Limón" y "Esparta".

Pasaje de primera á Boston ..... \$ 75 oro americano  
 ida y vuelta á Boston ..... 140

Limón, 18 de marzo de 1906.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. 1 m.

**EN** la caballeriza de Millet que arrienda Guell en el Paso de la Vaca, vende heno de buena calidad en pacas que pesan más de 1 qq.—**M. GUTIÉRREZ.** Marzo 25. 3m,

**Avisos económicos**

Se alquila una casa en el lado de Amón, 50 varas de donde estaba la rueda de Chicago. Cómoda para una familia, con instalación eléctrica; entenderse con el constructor —**CARLOS CERCONE,** en el Centro Italiano.—Mayo 17 -10 v.

**SE ALQUILAN**

los altos de la casa situada en la Avenida Central, frente á La Proveedora. Entenderse con Martín Quirós Silva. Registro de la Propiedad. Mayo 2. 1 v.

Buen negocio hará el que compre la casa equinera frente á las de doña Micsela de Romain y don Juan B Quirós, que fué de doña Rosa G. de Agullar. Entenderse con Juan Aguilár G. 1 m.—Abril 30

**AVISO.**—Cr. 2,000 á interés módico con garantía hipotecaria en San José, y á plazo largo da Eugenio Lamieq. Mayo 9 10 v.

**AVISO**

De uno á diez mil colones se dan á interés con buena garantía hipotecaria. Dirigirse al apartado 468 1 m. Abril 26

En \$ 45.00 se alquila una casa. Dirigirse á doña Anita P. de Fernández en la oficina de don Francisco Peralta. Mayo 7 10 v.

Se vende una casa pequeña y cómoda. Entenderse con José Calixto Rosales, taller de hojatería, frente á la casa del Dr. don Antonio Zelaya. 15 v.— Mayo 11.

Se vende la finca del Presbítero Sandoval en Toro Amarillo: buen clima inmejorable y cercas naturales en gran parte. Son 300 manzanas: 250 de montaña con magníficas maderas y 50 de charrales. Vale Cr 6,500; Entenderse en Heredia con don Higinio Sandoval. Mayo 13 1 m.

Se vende un derecho en la casa que ocuparon Leiva & Mora, frente al Parque Central, proporcional á 35,000 colones. Entenderse con Manuel N. Fernández en Cartago. Mayo 11. 10v.

**UN BUEN NEGOCIO PARA LOS AGRICULTORES.**—Tengo encargo de vender una magnífica finca situada ventajosamente en La Unión, Tres Ríos. Consta de 34 manzanas: 15 manzanas de café, que están preparadas para dar este año una magnífica cosecha; y 19 manzanas de potrero, la mayor parte sembradas de maíz. Hay casa de habitación, cómoda y decente. La finca se halla á veinte minutos de la estación de Tres Ríos. San José, 16 de mayo de 1906.—M. V. BLANCO.—Librería La Educación.

**Zapatería Española**

¡¡NOVEDADES!! ¡¡NOVEDADES!! ¡¡NOVEDADES!!  
 Acaban de llegar las últimas hormas de estilo americano, plantillas de corcho, Betun líquido nubianos impermeable y que no daña el cuero, Betun oriental líquido de color inmejorable y sin rival para todos los artículos de cuero de color. Los famosos callicidas Lluch y Ladivonsia que tan acreditados están por los magníficos resultados obtenidos siempre. Cordones de seda negros, de color blancos y grises y cueros negros y de color de todas clases y de las mejores fábricas de Europa y Estados Unidos. Además ofrezco el mejor surtido de calzado que jamás ha tenido la casa y que se venderá á precios reducidísimos. **EN LAS VENDAS AL CONTADO SE CONCEDE UN DESCUENTO DE 4 oro.** Abril 3

**CERVECERIA TRAUBE**  
 Cerveza Negra Lager Beer  
**Marca Estrella**  
 1m. BEST STOUT POTERR — 1º de Abril

**Eliás Alvarado M.**  
 AFINADOR Y REPADOR DE PIANOS  
 Recibe órdenes en la zapatería española de M. Escorriola ó bien dirección por correo apartado nº 499. 1m. Abril 19